
張愛萍、肖華、魏傳統同志觀看我院油畫，版畫展覽。（符光耿 攝）
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碧彻的天空，把中國美術館金黃的琉璃瓦輝映得雄偉壯麗'道旁的迎春花嬌茜的風韵'更加黙綴 

了首都的春意濃郁。三月卅一日上午九黙，由中國美術館和四川美院聯合擧辦的"四川美術學院油畫 

、版畫展覽”在中國美術館隆重開幕了。

我院的油畫，自卅周年美展，“全國靑年美展”後，引起了國內外美術界的高度矚目'它以敏銳 

的現實主義觸角，遣蜀鄕摯情凝聚筆端，特别是對十年浩劫那頁沉重歷史篇幅的反思，與人民共f憂樂 

的美學品格；冲破了 "假、大、空”、“紅、光、亮”的桎梏'脫去了令人窒息的壓迫感-接近眞正的 

人民生活，〈爲什麼》、《 1968年X月X日雪》、《父親〉、《春》等大量作品猶如"外科”手術刀， 

精心瑚做着矯正人們心靈的手術，人們認爲這些作品才是眞正的革命現實主義藝術的復歸，具有人民 

性和羣衆性，被譽爲“四川畫派”。兩年前我院赴京油畫展首都美術界認爲是一次較大的震動，當時 

，一些人認爲這些成功也許是僥幸的。經過近兩年的時光，我院的油畫在榮譽面前是裹足不前。或是 

在那些習慣於欣賞"假、大、空”的人的非議和責難聲中顫縮後退？人們以十分關切的心情注視着這 

次赴京展覽，想從中找到答案。

剛剛開館，首都美術界的著名人士、各藝術院校的師生、新聞、出版界的記者'編輯就先後來到 

了寬敞明亮的展廳。國務委員、國防部長張愛萍、肖華、魏傳統、林默涵 > 中國人民外交學會會長 

郝德淸、中共中央宣傳部副部長曾德林、錢敏、文化部藝術敎育局局長王柏華；美術界老前輩，中國 

美術家協會副主席、中國美術館館長劉開渠，中國美協副主席華君武；書記處書記劉迅、彥涵；中央 

美術學院院長古元、書記洪波、副院長侯一民、靳尙誼、劉勃舒、美術界知名人士常書鴻，陳沛、丁 

井文、曹振鋒、張騁、劉嗯、許幸之、丁世中、董玉龍、趙庚生、詹建俊、聞立鵬、李天祥、杜鍵、 

韋啟美、李化吉、潘世勛；李樺、黃永玉、梁棟、伍必端等；美術理論界王琦、何溶、湯池、邵大箴、 

馮湘一、孫美蘭、佟景韓、李樹聲、華夏、陶咏白、汪易揚、吳步乃、馬克等；〈人民日報》、新華 

社、《光明日報〉、《紅旗》雜誌、〈美術》、〈美術硏究》、《文藝硏究》、《中國日報》、《民 

族畫報〉、《人民中國〉、《美術史論〉、《北京日報〉、《北京晚報》、《經濟日報》、解放軍文 

藝社、《中國建設〉、《中國兒童》、中國社會科學出版社、中央電視台等報刊出版部門的記者和編 

輯；香港"天龍影業公司”專程到京的壘懷，美國美術史家、評論家柯恩夫人等二千多人出席了開幕式。 

張愛萍同志看完展覽後，十分高興，揮毫書寫了 “巴蜀藝風”以誌祝賀-魏傳統同志題了 “黙染天 

府江山，刻劃巴蜀風情，富有民族特黙，反映時代精神”。表示了他對整個展覽的評價-也代表了與 

會者對整個展覽的評價。

正式展出後，原文化部長黃鎭、中國美協名譽主席吳作人、中國美術家協會副主席蔡若虹、著 

名油畫家秦征、艾中信及郁風前來觀看了展覽。湖北藝術學院副院長張中克，魯迅美術學院副院長任 

夢璋專程到京看了展覽，浙江美術學院院長肖鋒、副院長£德威，廣州畫院林瀟、蘇華、敦煌硏究所 
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所長段文杰，雕塑家錢紹武、油畫家高虹、何孔德、國畫家石齊、史國良、日本藝術敎育界代表團由文化部敎育局丁世中同志陪同 

專門觀看了展覽。
衆多的專家和觀衆普遍反映這一次展覽的油畫作品和第一次赴京的作品比，在題材上更爲廣泛、更健康、看後引人激發對現军 

生活的熱情；在風格上更爲豐富多彩'在技巧上更臻成熟'爲了聽取各方面的意見和反映'我們分别於四月九日在中國美術館擧行 

了座談會，參加會議的有美術界各方面的負責同志，著名油畫家、版畫家、美術理論家劉開渠、華君武、古元、洪波、王琦、靳尙 

誼、侯一民、劉勃舒、李天祥、杜鍵等60多人參加-會議劉開渠先生親自主持；四月十一日下午與中央美術學院版畫系全體敎師及 

少數學生擧行了座談會；四月十日下午又與中央美術學院油畫系全體敎師擧行了座談會，中國人民解放軍藝術學院的高泉、尙丁及《 

人民日報〉記者傳旭也參加了會議。

原計劃4月15日結束，應各方面觀衆的要求。展覽會延期至22日結束.從開幕式到22日下午的最後半天-觀衆人數持續上升‘ 

共計有五萬五千人次。

下面是參加座談會的發言摘要，除華夏同志外，都經本人親自過目、修改。汪易揚、張嗇同志系書面發言。

在藝術探討上作了新的努力

中國美術家協會副主席 
中國美術館館長

四川美院給首都送來“油畫、版畫展覽”，從作者來說，老 

、中、靑都有，內容豐富多彩，各方面都有，能從四川的角度， 

地方的角度來反映我們時代的面貌，又在藝術深討上作了新的努 

力。我看了一兩次，看得不夠，我覺得不錯的，很好。

繪畫屬於造型藝術，用藝術形象來反映我們的社會主義精神, 

因爲我們的生活是豐富的。時代是偉大的'在反映生活、藝術 

形式的深討上他們作了很大的努力'成績是很大的'所有的發言 

都充分肯定了他們的成績，特别是他們熱愛生活'深入生活-從 

生活中發掘。他們的油畫、版畫使人感到有一股活力'從各方面、 

各種形式把生活表現出來，能夠反映現實生活，具有人民羣衆 

的思想感情。他們在形式上大胆深索，不管是成功的和不足的' 

但這種精神是好的。在藝術上我有一個偏見'那就是我們的藝術 

作品總應該多多少少給觀者一黙新意，看起來不那麼一般。我希 

望藝術百花齊放，不要假大空，但是也不要減弱新時代的生命力。 

他們就很活躍，敢闖。我們的藝術道路非常廣闊，我們有我們 

中國的特黙'同時也要有世界藝術的特黙'藝術不管怎樣搞'都 

應該對人民有好處-就會有生命力。“現代藝術"的詞不應理解那 

麼局限，凡是能夠反映現代人民精神面貌、生活、思想感情的' 

能夠對世界的前進有所貢獻的-就是現代藝術。這次四川美院把 

油畫、版畫拿到北京來辦展覽-目的是向首都美術界-理論界及 

各方面求敎，我們首都的人民通過這個展覽得到藝術欣賞'也看 

到我們美術家的創作精神'我們很歡迎、很高興。預展那天各方 

面的同志反映很好，很興奮，看得很好細。張愛萍、魏傳統、肖 

華同志都來了，好多同志都來了，大家很重視這個展覽會。也提 

出一些問題，當然這些問題不僅四川美院'是全國性的。
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